

Groupe vaudois  
de philosophie  
p. a. Jamil Alioui  
Rue Couchirard 15  
CH-1004 Lausanne  
  
+41 (0) 79 639 82 64  
www.philo-vaud.ch  
info@philo-vaud.ch

## **Charte du Groupe vaudois de philosophie**

L'existence du Groupe vaudois repose sur la réalité de différents styles ou formes de philosophie auxquels correspondent diverses façons de faire, diverses sensibilités. On peut distinguer par exemple le phénoménologue de l'analytique, le théologien du matérialiste, l'éthicien du métaphysicien, etc. Une telle typologie n'est évidemment pas la seule et on peut y préférer plutôt une distinction entre philosophes-sédentaires et philosophes-nomades, ou encore une description quadripartite où il y aurait par exemple des éducateurs, des chercheurs, des militants et des ascètes.

C'est au cœur de cette variété que le Groupe vaudois trouve son élan ; il opère depuis un lieu que configurent ensemble, dans leurs complémentarités aussi bien que leurs incompatibilités, ces formes de la pluralité philosophique, formes dont la multiplicité dit en premier lieu, pour nous, la richesse ; en ce sens et paradoxalement, c'est bien le mouvement qui stabilise l'existence du Groupe vaudois, raison pour laquelle nous revendiquons quelque chose comme un pluralisme serein.

Ce pluralisme se manifeste particulièrement au travers du mode d'activité principal du Groupe vaudois : la rencontre. Le Groupe vaudois orchestre ainsi des événements, des matinées, des journées, des soirées, des lectures, des discussions et d'autres occasions encore qui toujours rapprochent et réunissent. Il cherche le dialogue, aime l'amorcer mais n'apprécie pas moins d'y participer, d'y prendre part, ailleurs. Nous nous adressons donc au « public », à « notre » public, mais cultivons en même temps la collaboration avec d'autres institutions ou collectifs. Le Groupe vaudois se veut accueillant et ouvert sans devenir un foyer de courants d'air. Ainsi l'horizon de la rencontre dessine en même temps comme un milieu pour la réflexion, un espace de pensée propice au plaisir spéculatif, où l'imagination et la préparation de l'événement – menées en bonne foi et dans un souci d'intégrité du savoir –, se continuent et prennent forme avec les invité-e-s, les intervenant-e-s, les membres et le public, dans une optique d'ouverture à la diversité. Le groupe travaille aussi à construire des relations fertiles, autour de dialogues ou de projets, avec toutes les institutions en lien avec la philosophie : autres associations, groupes cantonaux, Société suisse, mais aussi écoles, gymnases et universités.

Enfin, l'espace de pensée est aussi un lieu d'action. En ce sens, le Groupe vaudois se positionne volontiers publiquement s'il considère qu'il le faut, mais dans ce cas il explicite les raisons qui appuient sa position, le *polemos* n'étant véritablement fertile que dans l'horizon de la *philia*.